
На объектах большой химии

плклнуш: пуска
Цех литьевых машин на за

воде пластмасс коллектив 25 
управления начал строить в 
марте нынешнего года. Трудно
стей было немало. Часть техни
ческой документации поступила 
с опозданием. Задерживали до
ставку материалов поставщики. 
Не все субподрядчики по-серь- 
езному отнеслись к выполнению 
договорных обязательств. На
пример, управление Промвен- 
тиляции приступило к работам 
намного позднее. Все это отри
цательно сказывалось на тем
пах строительства.

Сейчас на объекте наступил за
вершающий этап. Бригада шту
катуров А. Демидова на вто
ром этаже уложила мозаичные 
полы и заканчивает их шлифов
ку. Нормы выполняет не ниже 
чем на 140 процентов. Еще

лучше потрудились рабочие 
бригады землекопов-бетонщиков 
В. Манылова. Они в сжатые 
сроки сделали бетонную подго
товку под полы на первом эта
же и уложили шлакобетон на 
втором. О их темпах лучше все
го говорят цифры. Месячные 
задания бетонщики выполняли 
на 170—190 процентов.

Не уступали им и кровель
щики из бригады С. Наумова. 
За десять дней восемь человек 
уложили 2500 квадратных мет
ров мягкой кровли в два слоя.

С первого дня строительства 
работает на этом объекте брига
да каменщиков коммунистиче
ского труда Н. Москалева. 
Кладку стен и перегородок ве
ли быстро. А сейчас каменщики 
перешли на разные работы, 
чтобы в ближайшие дни предъ
явить корпус сначала ведомст-

венной, а затем государствен
ной комиссии. .

— Технологическое оборудо
вание установлено, — говорит 
начальник участка В. Могу- 
нов. — Монтажники из Союз- 
шахтоспецмонтажа поработали 
хорошо. На конвейеры завод 
долго не выдавал техническую 
документацию, несвоевременно 
поставлял оборудование. Но 
монтажники не подвели.

Сейчас штукатуры идут по 
зданию и ремонтируют те уча
стки, где приходилось переде
лывать по просьбе заказчика. 
Маляры наводят окончательный 
лоск.

Через день—два сюда придет 
государственная комиссия и 
оценит труд строителей. В строй 
действующих войдет еще один 
большой цех, оснащенный со
временным технологическим 
оборудованием.

Пролетарии всех стран, соединяйтесь!
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«Нулевые»
На улице Восточной, в квар

тале между улицами Малышева 
и Энгельса, предусмотрено в 
будущем году построить два 
девятиэтажных дома. Недавно 
на площадку пришли рабочие 
двадцать первого управления и 
начали закладку «фундаментов. 
Здесь они будут не совсем обыч
ными.

— Один дом встанет на свай
ный фундамент, — рассказыва
ет прораб В. Л. Игнатьев, — 
второй — на свайно-блочный. 
Всего будет установлено 450 
свай.

Сейчас «нулевики» забивают 
по восемь-десять свай в сме
ну. Темпы неплохие, но так 
бывает не каждый день. Слу
чается, что Нижне-Исетский за
вод железобетонных изделий 
доставляет только четыре-

пять свай. Вот и приходится ра
бочим трудиться не с полной 
отдачей.

— А бывает еще и так, — 
сетует машинист Олег Мира- 
сов, — привозят сваи разного 
размера. Дело в том, что для 
одного дома сваи нужны 5—7 
метров, а для другого, где грунт 
более слабый, — 10 метров.

барьеры
Вот и переезжаем с одной пло
щадки на другую, теряем вре
мя.

Руководителям Нижне-Исет- 
ского завода железобетонных 
изделий необходимо устранить 
помехи и дать возможность 
«нулевикам» работать в полную 
силу.

Г. УДИНЦЕВ, 
студент факультета журна
листики Уральского госуни- 

верситета.

Lu мН

ЧЕЛОВЕК БУДУЩЕГО С пленума

горкома КПСС

ВОСПИТЫВАЕТСЯ СЕГОДНЯ

Хорошими производ
ственными показателя
ми встречает наступаю
щий новогодний празд
ник бригада коммуни
стического труда девя
того управления С. П. 
Мешкова. Плотники- 
столяры неоднократно

В кузнечно-прессовый цех
Уралмашзавода принес-
ли свежие газеты. Вни-’ 
мательно вчитывался в 
строки доклада начальник 
цеха коммунист тов. Леван- 
довский. На июньском 
(1963 г.) Пленуме ЦК КПСС 
шел большой разговор о 
совершенствовании форм и 
методов идеологической 
работы, партия призывала 
смелее ломать шаблон и 
рутину, вести поиски новых 
путей воздействия на фор-

дет себя в быту 
изводстве.

Об интересной 
творной работе

и на про-

и плодо
цехового

университета коммунисти
ческого воспитания трудя
щихся подробно рассказал 
в своем докладе на плену
ме горкома КПСС секре
тарь партийного комитета 
Уралмашзавода И. И. Пота
пов. В его сообщении, по-

мирование 
мысли были
вандовскому, 
много думал

людей. Эти 
созвучны Ле
он и раньше 

над проблема-

священном 
парткома по 
постановления

деятельности 
выполнению 

июньского
Пленума ЦК КПСС, приво
дилось много примеров ак
тивного вторжения работ-

^ми воспитания, а сейчас ду- 
- мы эти требовали конкрет

ного воплощения.
Тогда-то и подал Леван- 

довский идею: создать в 
цехе общественный универ
ситет коммунистического 
воспитания. Университет ра
ботает больше года, он вы
держал испытание самого 
строгого экзаменатора — 
времени. Тематика лекций

ников (идеологического

представляет интерес 
широкой аудитории,

для 
она

включает в себя темы меж
дународные, экономические, 
моральные. Прочитаны де-

фронта в заводскую жизнь.

Важнейший инструмент 
идейной закалки трудя
щихся — система полити
ческого просвещения. Стре
мясь преодолеть отрыв 
пропаганды от жизни, при
вить вкус к изучению поли
тических и экономических 
проблем буквально каждо
му инженерно-техническо
му сотруднику и рабочему, 
партком перестроил сеть

час подобное определение 
нуждается в существенном 
дополнении. Мастер — это 
не только технически обра
зованный специалист, но и 
друг, наставник рабочего. 
Чтобы помочь ему овла
деть «секретами» воспита
тельной работы, на заводе 
ежемесячно проводится 
«День мастера». И не слу
чайно за последние годы 
на Уралмаше выросли де
сятки умелых организато
ров и воспитателей челове
ческих душ, таких, как Ни
колай Федорович Уткин, 
Василий Михайлович Ре
дин и многие другие.

Умное и страстное пар
тийное слово вдохновляет 
людей на труд. Докладчик 
говорит об огромном воз
действии идеологической 
работы на экономику пред
приятия, отмечая, что в про
изводственных успехах ма
шиностроителей есть весо
мая доля труда пропаган
диста и агитатора, лектора 
и рабкора многотиражной 
газеты. Именно органиче
ское сочетание идеологиче-

прениях секретаря Чкалов
ского райкома КПСС Л. А. 
Худяковой, это прежде 
всего относится к агитато
рам. Если с пропагандиста
ми партийные комитеты ра
ботают много и плодотвор
но, утверждают квалифици
рованных товарищей, то к 
агитаторам отношение иное. 
Часто ответственное пору
чение — быть агитатором— 
дается людям, не имеющим 
достаточного образования, 
не умеющим доходчиво и 
образно донести мысли до 
слушателя.

Электромонтер цеха дро
бильно-размольного обору-

стиики пленума, в частно
сти секретарь горкома 
КПСС В. В. Гудков, секретарь 
промышленного облсов- 
профа И. А. Голованов и 
другие, отмечали, что на 
заводе, борющемся за зва-

завоевывали 
место среди 
управления.

первое 
бригад 

В остав-

ние коммунистического,

дования Уралмашзавода
В. Г. Леушин подтверждает 
эту мысль примерами из 
своего цеха.

— Старый тип агитатора, 
умеющего только читать га
зету, ушел в прошлое, —
говорит он. А вот без
бумажки многие агитаторы,
чего
ряют

На

сятки лекций, причем и
это очень важно подчерк
нуть — они охватывают ра
бочих и первой, и второй, 
и третьей смен.

Но университет носит не 
только просветительский 
характер. Его организато
ры и участники активно 
вторгаются в жизнь. По их 
инициативе в цехе прошло 
собрание с очень интерес
ной и очень злободневной 
повесткой: человек и об
щество. Самым активным и 
авторитетным слушателям 
университета партийная ор
ганизация поручила шефст
во над теми, кто плохо ве

политпросвещения. \Наряду <жой и организаторской де-
с семинарами и кружками ятельности позволяет кол-
все большую популярность лективу успешно выполнять
завоевывают школы комму- государственные планы, соз-
нистического труда. В про-' Давать уникальные маши-
шлом году их было 36, нын
че — 70.

бы
Главный критерий

действенность.
уче- 
Вот

одна из цифр, прозвучав
ших на пленуме горкома. 
Слушатели семинара конк
ретной экономики фасонно
литейного цеха (пропаган
дист А. А. Тимошенко) вне
сли в течение года 30 пред
ложений. Экономия от их 
внедрения составила около 
девяти тысяч рублей.

Раньше быть хорошим 
мастером значило быть хо
рошим специалистом. Сей-

греха таить, часто те
нить рассказа.

июньском Пленуме
ЦК КПСС глубоко обсужда
лись проблемы соревнова-
ния
труд.

за коммунистический
Парткому Уралмаша

ны, достойные нашей эпохи.
Многое делает партийная 

организация Уралмаша по 
воспитанию нового челове-
ка, стремясь привить ему 
высокие качества строителя 
коммунизма. Но нередко 
из-за слабой организатор
ской роли цеховых партий
ных организаций и завод
ского парткома некоторые 
важные звенья идеологи
ческой работы оказываются 
недостаточно действенными. 
По мнению выступившей в

много прогулов, медленно 
снижается количество нару
шений общественного по
рядка.

На Уралмаш ежегодно 
приходит новое пополнение. 
С первых же дней нович
кам надо прививать славные 
уралмашевские традиции, 
чтобы они делами своими 
оправдывали гордое имя 
советского рабочего. Как бы 
помогло тут умное слово 
ветерана предприятия! Од
нако ветеранов завода парт
ком и завком профсоюза 
слабо привлекают к работе 
с молодежью. Член КПСС 
с 1906 года А. Н. Бычкова, 
затронув в своем выступле
нии проблемы воспитания 
молодежи, подчеркивает, 
что особенно важна забот-

предстоит многое сделать, 
чтобы постановление Плену
ма, обязывающее партий
ные организации придать 
соревнованию конкретность
и размах, 
творческий 
до конца 
жизнь. И.

действенность и 
характер, было 
проведено в 

И. Потапов при-
вел в докладе данные, сви
детельствующие о росте — 
количественном и качест
венном — рядов разведчи
ков будущего. Цифры зву
чат внушительно. Но «убаю
киваться» ими нельзя. Уча-

ливая рука старшего для 
подростка. Оценивать дей
ственность идеологической 
работы, движения за ком
мунистический труд, отмеча
ли выступающие, надо не 
только с точки зрения про
изводственных показателей 
(хотя, разумеется, это важ
нейший критерий), но и по 
тому, как в процессе сорев
нования формируется че
ловек будущего.

Пленум горкома принял 
подробное постановление, 
обязывающее партийную 
организацию Уралмашзаво
да поднять идеологическую 
работу на уровень совре
менных задач.

Пленум горкома рассмот; 
рел также некоторые орга
низационные вопросы.

шиеся дни уходящего 
года они трудятся осо
бенно старательно.

На снимке: бригада 
С. П. Мешкова.

Фото
Н. МАКСИМОВА, 

плотника.

Нам
отвечают
«НА ТОЧКЕ ВЫЖИ

ДАНИЯ», — так назы
вался материал, опубли
кованный в 92 номере
нашей газеты. В
рассказывалось о

нем 
том.

что в тресте Свердловск- 
химстрой плохо постав
лена работа по состав
лению планов научной 
организации труда.

Как сообщил в редак
цию управляющий тре
стом тов. Лебедев, кор
респонденция обсужда
лась на совещании инже
нерно-технических ра
ботников треста с уча
стием главных инжене
ров строительных управ
лений. В настоящее вре
мя при тресте Сверд- 
ловскхимстрой создан 
совет для руководства 
работой по составлению 
планов НОТ под руко
водством главного инже-
нера тов. Лаврова, 
равлениях созданы 
ческие бригады.

Члены совета

В уп- 
твор-

НОТ
совместно с работника
ми треста Уралоргтех- 
строй приступили к раз
работке сетевых графи
ков по важнейшим объ
ектам строительства.
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ВОСЬМОЕ управление треста 
Свердловскпромстрой вы
полнило десятимесячный 

план строительно-монтажных ра
бот собственными силами с уче
том незавершенного производства 
всего лишь на 93,1 процента. 
Между тем, обеспеченность ра
ботающими давала этому коллек
тиву возможность выполнить 
план на 121 процент.

Но, видимо, не всякая возмож
ность есть действительность. И 
руководители управления тт. Си
доров и Анашкин доказали это 
весьма убедительно.

Строительно-монтажные работы 
на всех объектах осуществляют
ся без проектов организации ра
бот, с низким качеством строи
тельства. Брак и систематические 
переделки стали постоянным не
дугом строителей.

Себестоимость мазутохранили- 
ща, которое строилось с явным 
нарушением технических условий, 
превысила сметную стоимость бо
лее чем в два раза. «Не повезло» 
и второму мазутохранилищу, где 
вновь допущен брак. Убытки от 
него определяются суммой в пять 
тысяч рублей. Мазутопровод про
тяженностью 500 метров был 
закрыт и засыпан без изоляции 
трубопроводов минеральной ва

НА ГРАНИ РАЗВАЛА
той. На ликвидацию допущенной 
небрежности израсходовано две 
с половиной тысячи рублей. Та
ких примеров можно привести 
очень много.

Но странно. За брак никто не 
наказан. Вольготно живется бра
коделам в восьмом управлении!

Из-за неудовлетворительной 
организации труда и переделок 
излишне израсходовано 98,6 ты
сячи рублей заработной платы. 
Широкое распространение полу
чили приписки объемов работ в 
нарядах. На оплату несуществу
ющих работ выплачено 27,9 ты
сячи рублей. На ликвидацию бра
ка и переделки затрачено допол
нительно 18,4 тысячи рублей, не 
считая заработной платы, выпла
ченной бракоделам.

На. 1 ноября было составлено 
фиктивных актов на незавершен
ное производство на 40,6 тысячи 
рублей, в том числе по заводу 
пластмасс 8,5 тысячи рублей и 
т. д. И снова за приписки ни
кто не наказан. Легко живется 
очковтирателям в управлении под 
покровительством тт. Сидорова и 
Анашкина. Акты на незавершен

ное производство главным ин
женером тов. Анашкиным не ут
верждаются. Не потому ли, что 
он точно знает о их липовом 
происхождении?

Начеты, наложенные на винов
ников перерасхода заработной 
платы, не взысканы. А приказы 
от 15 июля и 14 октября не 
только не доведены до сведения 
виновных, но даже в середине де
кабря еще не переданы секре
тарю.

Аккордная оплата труда, гаран
тирующая от приписок и включе
ния так называемых необъем
ных работ, не получает в кол
лективе управления распростра
нения.

Сдельно-премиальная оплата 
вместо фактора, стимулирующего 
рост производительности труда, 
превратилась в средство искус
ственного повышения заработной 
платы.

Не лучше обстоит дело и с 
расходом материалов. За десяти
месячный срок перерасходовано 
сверх норматива древесины на 
58 процентов, пиломатериала — 
на 17, цемента — на 119 и 

раствора — на 29 процентов.
Кучи мерзлого, неиспользован

ного в дело раствора мы наблюда
ли у котельной, которая подго
тавливалась к сдаче в эксплуа
тацию. Разработкой этого раство
ра и погрузкой его на автомаши
ны было занято 14 рабочих.

Отчеты о расходе материалов 
по сравнению с нормами главным 
инженером тов. Анашкиным не 
утверждаются, а лица, виновные 
в перерасходе и порче материа
лов, к ответственности не привле
каются.

Беззаботность руководителей 
восьмого управления зашла так 
далеко, что они давно отказались 
от ежемесячной инвентаризации 
материалов открытого хранения. 
Вероятно, поэтому так легко спи
сано 89,7 тонны холодного ас
фальта, приведенного в негод
ность на заводе пластмасс, десят
ки тонн подмоченного цемента и 
других материалов.

Можно ли предъявить' претен
зии к работникам аппарата строй
управления? Нет, нельзя. У 
главного бухгалтера тов. Ардыше- 
ва можно найти все данные, ха

рактеризующие себестоимость 
каждого объекта. Инженер по 
труду тов. Михкеев может дать 
справку об излишних объемах 
работ, приписанных в нарядах, 
по любому объекту. Другие инте
ресующие вас цифры можно полу
чить в производственно-техниче
ском и плановом отделах.

Одним словом, руководители 
управления имеют все возможно
сти, чтобы по-настоящему зани
маться производством. Но что же 
получается на деле? Как показы
вает бухгалтерский баланс, из 
236 тысяч рублей сверхплановых 
убытков за десять месяцев толь
ко 47 тысяч рублей составляют 
убытки прошлых лет.

Есть все основания утверж
дать, что тт. Сидоров и Анашкин 
в качестве новогоднего «подарка» 
увеличат сверхплановые убытки 
до 400 тыс. руб.

Не слишком ли дорого обходят
ся их услуги Свердловскгор- 
строю? Или, может быть, давно 
пора отказаться от таких руково
дителей, которые довели управле
ние до грани развала.

С. БЕЛЯЕВ, 
старший инженер- 

экономист 
Свердловскгорстроя,

Через трудности~к победе
За новое дело мы взялись с 

огоньком. В бригаду конечной 
продукции стали входить и маля
ры, и плотники, и штукатуры. При
ступили к отделке дома по улице 
Луначарского. Но вдруг стало что- 
то не клеиться. В наш коллектив 
пришли разные люди, с разной 
квалификацией. И поэтому из-за 
оплаты труда стали возникать 
конфликты.

Мы провели некоторые подсче
ты, взвесили все «за» и «против» 
и оказалось, что можно выйти из 
положения.

Коль наша бригада отвечает 
за сдачу всего дома, то, естест
венно, мы должны обладать и 
кое-какими правами. Нам предо
ставили право самим присваивать 
разряды. Эта мера необходима 
для определенного «равновесия» 
квалификаций в большом коллек
тиве. Немаловажную роль играет 
тот факт, что в нашу бригаду 
входят моторист и слесарь.

После решения всех «проблем» 
работа снова пошла по-боевому. 
Сейчас обучаем людей вторым и 
третьим профессиям.

Пока трудно говорить о каких- 
то итогах... Объект наш, так ска-

НОВОГОДНИЕ
ПОДАРКИ

Скоро должны загореться 
огни новоселий в нескольких 
новых домах.

Хорошие новогодние подар
ки готовит коллектив домо
строительного комбината. В 
юго-западном районе будут 
сданы три 75-квартирных до
ма и один 46-квартирный. На 
улице Победы подготавлива
ются к сдаче 90- и 75-квар
тирные дома.
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Вести из одного управления
Год был проэ^ит 

не зря...
В уходящем году коллектив 

19 управления возводил «ну
ли», делал коммуникации.

Так, заложены фундаменты 
домов по улице .Бородина на 
Химмаше. Сейчас жилые зда
ния, выросшие на этих «ну
лях», подготавливаются к 
сдаче.

В 22 квартале Вторчермета 
смонтированы «нули» целого 

зать, пробный. К тому же на 
отделке магазина, расположенного 
в доме, работали другие брига
ды. Вот примемся за новый дом, 
тогда можно будет вести речь о 
конкретных результатах. Но, по 
крайней мере, ясно, что новая ор
ганизация труда вполне оправды
вает себя.

В. КАРТЫННИК, 
руководитель бригады 

конечной продукции.

Пройдет еще несколько дней и в общежи
тии № 38 по улице Братской поселятся мо
лодые химстроевцы. А сейчас здесь хозяйни
чают отделочники. Вот один из них—плиточ
ник Алексей Васильевич Бажин.

Ежедневно Алексей Васильевич выполняет 
задания не менее чем на 130 процентов. Ка
чество работ всегда хорошее. Иначе делать 
он не умеет.

В одиннадцатое управление А. В. Бажин 
пришел семь лет назад. Тогда у него была 
специальность штукатура. Все работы выпол
нял добросовестно. Но в проектах все чаще и 
чаще предусматривалась отделка тех или 
иных помещений метлахской или глазурован
ной плиткой. Потребовались специалисты. Их 
не было. Где же выход?

— Будем осваивать смежные профессии,— 
заявил А. В. Бажин и одним из первых стал 
плиточником. Получил второй разряд. Не
мало сил, энергии и выдумки вложил при от
делке корпусов камвольного комбината.

На достигнутом он не успокаивался. Учил
ся изо дня в день, совершенствовал профес
сиональные навыки и теперь уже работает 
по четвертому разряду. Особенно хорошо по
трудился он на отделке больничного городка.

Алексей Васильевич не таит своих профес
сиональных секретов. Он охотно обучает мо
лодых.

На снимке: А. В. БАЖИН.
Фото А. БУЛГАКОВА, 

инженера одиннадцатого управления.

ряда домов, в том числе и за- 
дельных объектов.

В Свердловском овощесов- 
хозе трансспецстроевцы подго
товили основания двух жилых 
зданий.

В стадии окончания находятся 
сети водопровода, канализа
ции больничного городка в 
Рижском переулке, 22 кварта
ле, водопровод к нагорному 
резервуару на Химмаше и дру
гие.

Отчитывается постройком
В красном уголке шестого стро

ительного управления многолюд
но. Идет отчетно-выборная проф
союзная конференция.

На трибуне — председатель 
постройкома П. Е. Бетехтин. От
метив, что профсоюзная органи
зация активно принимала участие 
в борьбе за повышение произво
дительности труда, он доложил 
собравшимся об итогах работы

Передовые 
бргмады

Хорошо поработали по воз
ведению «нулей» бригады мон
тажников тт. Дементьева и 
Митина. Первая выполнила за
дание на 162 процента, дру
гая — на ’159.

Среди землекопов со зна
чительным превышением норм 
идут бригады тт. Лагоды и Би

коллектива за одиннадцать меся
цев. План по генподряду уп
равлением выполнен на 116 про
центов, собственными силами — 
на 114. Выработка на одного 
человека составила 101 процент. 
Себестоимость предусматривалось 
снизить на 4,6 процента, факти
чески она снижена на 13,5.

В соревновании между коллек
тивами управления треста ше-

серова, среди трубоукладчи
ков — коллективы, возглав
ляемые тт. Непеиным и Зубат- 
киным.

Не отстают от них дорожные 
рабочие, которыми руководят 
тт. Аханова и Сабирова, и сле
сари-ремонтники, руководимые 
тов. Канаковым.

Четкую работу монтажни
ков, трубоукладчиков во мно
гом определяют механизато
ры. Отлично трудятся экипа
жи экскаваторов тт. Беляева, 
Наговицина, Лубкина, бульдо
зеристы тт. Емельянов, Кошка- 
ров, Чижов. 

стое управление заняло пер
вое место, по Главсредурал- 
строю — второе.

Но как отметил докладчик, еще 
не изжиты случаи нарушения 
трудовой дисциплины, правил 
техники безопасности. Не в пол
ную силу работали члены обще
ственного бюро экономического 
анализа и постоянно действующе
го производственного совещания. 
Созданный общественный отдел 
кадров, по сути дела, бездейст
вует.

В прениях первым выступил 
секретарь партийной организации 
управления Г. П. Романов. Он 
говорил о том, что в будущем го
ду перед коллективом стоят бо
лее сложные задачи, поэтому роль 
профсоюзной организации должна 
все возрастать. К сожалению, 
некоторые профорги ограничи
ваются только сбором членских 
взносов.

— Надо расширять профсоюз
ный актив, больше внимания уде
лять воспитанию нового человека 
в духе морального кодекса стро
ителя коммунизма, — сказал в 
заключение тов. Романов.

— У нас почему-то не заве
дено заслушивать на заседаниях 
постройкома прорабов, мастеров 
и бригадиров. А ведь эта форма 
работы может принести большую 
пользу, — так начал свое вы
ступление начальник второго 
участка А. С. Старостин. Он го
ворил о том, что профсоюз дол
жен глубже вникать в производ
ственную жизнь предприятия, 
больше опираться в своей рабо
те на актив.

С болью и тревогой рассказы
вал заместитель начальника уп
равления С. Н. Надречный о том, 
что на объектах плохо относятся 
к хранению и складированию ма
териалов. Нередко рабочие бьют 
стекла, портят покраску... В ре
зультате дополнительно расходу
ются материалы и тратится 
время.

Многие делегаты выступали на 
конференции. Мотористка В. С. 
Югова отметила, что на объектах 
не придают должного значения 
наглядной агитации, а бригадир 
плотников Е. Трусов вскрыл при
чины большой текучести кадров.

В заключение было принято 
постановление, в котором наме
чены пути устранения недостат
ков и основные направления дея
тельности профсоюзной организа
ции на будущее. А. ГУСЕВ, 

рабочий.
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СОРЕВНОВАНИЕ ЗОВЕТ У наших соседей
В арматурном цехе завода 

железобетонных изделий 
им. Ленинского комсомола сто
ит легкий Прерывистый шум. 
Рабочий день в разгаре. Трудо
вую вахту несет смена мастера 
Анатолия Федоровича Микуши- 
на. По всему пролету лежат за
готовки, стопки сеток, штабеля 
каркасов — продукция сегод
няшнего дня.

Мы идем по цеху с партгруп- 
„оргом Виктором Васильевичем 

Коршуновым. Он работает здесь 
слесарем, о делах и людях го
ворит скупо, но в коротких за
мечаниях чувствуется гордость.

Да и как не гордиться сво
ими товарищами по труду. Они 
вместе работают, живут одними 
стремлениями, радостями и 
огорчениями. Многие пришли 
сюда, когда цех еще только 
строился.

Александр Иванович Заме- 
тин — один из бывших стро
ителей. После ввода завода в 
строй остался в цехе арматур
щиком. Позднее освоил свароч
ные машины, а сейчас уже ма
стер. смены. Во многом сходны 
и биографии Г. Багрянского, 
С. Глухова, Н. Чернова, Л. Ле
щинского. •

Начальник цеха А. Н. Ар
темьев тоже пришел на завод в 
период строительства. Уже то
гда он имел высшее образова
ние, но не посчитал зазорным 
пойти слесарем. Его скром
ность и деловитость влияют на 
людей сильнее, чем простран
ные речи.

Как-то на заседании завкома 
обсуждали итоги соревнования 
за месяц. Лучшие результаты 
оказались у арматурщиков. 
Все считали, что им и следует 
присудить .рервое место. Но 
тут встал А. Н. Артемьев и за
явил:

— Недостойны мы первого 
места. У нас был один прогул.

И в коллективе все одобри
ли этот поступок.

Недавно соседний формовоч

«Главное, ребята, сердцем не стареть!..»
г/^ОМСОМОЛЬСКАЯ жизнь 

сложна, многообразна и ее 
ж ж не всегда можно учесть в 
процентах. Работа с людьми — 
эго живое и творческое дело. К 
сожалению, у нас нередки случаи, 
когда о комсомольской работе пы
таются судить на основе цифро
вых данных. И делается 
эго подчас с благими на- |Ч 
мерениями.

Возьмем, к примеру, соревнова
ние между комсомольскими ор
ганизациями района. Оно заду
мано с целью подтягивать отста
ющих, чтобы все лучшее станови
лось достоянием остальных. В 
разработанных условиях соревно
вания значится более десяти пунк
тов. Один из них включает в 
себя рост рядов комсомольской 
организации.

Спору нет. По этому показате
лю можно и нужно судить о вли
янии передового отряда на не
союзную молодежь, о его тесной 
связи с массами. Все, кто руково
дят комсомольскими организация
ми, знают, что нельзя успешно ид
ти вперед, не привлекая свежие 
силы, не заботясь о преемственно
сти.

Но пункт о росте комсомольских 
рядов при подведении итогов со
ревнования порою оказывается 
чуть ли не главным. Кто больше 
сумеет принять в -комсомол, тот 
считается и работает лучше. На 
деле это приводит к нежелатель
ным результатам. На предприяти
ях начинают «усиленно» вовлекать 
молодежь в комсомол, «гнать», 
как говорят, количество. В ре
зультате в комсомол принимает
ся немало случайных людей, по
путчиков, которые при первых же 
трудностях пасуют.

Можно упрекать тех, кто, при
нимая в комсомол, не проверил 
человека, не убедился в его дело
вых качествах, но согласитесь, 
что никому не хочется в сорев
новании быть хуже других да к 

ный цех стал работать по 
скользящему графику. Армату
ры ему потребовалось боль
ше — конвейеры не останавли
ваются ни на один день, и ар
матурщики сумели увеличить 
производительность труда. На
пример, <в сентябре и октябре 
она составляла 126,7 и 112,8 
процента, а себестоимость ни
же плановой на 2,5 процента.

Четко работает здесь и обо
рудование. Бригада слесарей, 
которая первой на заводе заво
евала звание коллектива комму
нистического труда, следит не 
только за тем, чтобы все ма
шины постоянно находились в 
исправном состоянии, но и со
вершенствует их. И тут нельзя 
умолчать о механике цеха Л. Д. 
Лещинском (в день ..нашего по
сещения его перевели на дол
жность заместителя начальника 
формовочного цеха).

На завод он поступил лет 
Шесть назад слесарем, потом 
возглавлял бригаду и одновре
менно учился в техникуме. Его 
выдвинули механиком. Обору
дование он знает как свои пять 
пальцев. В нынешнем году со

КОНЕЦ ХУДОЙ СЛАВЕ
В 23 управлении новость удивила всех. О том, что 

бригада И. Басова выходит в число передовых, говорили 
много. Даже спрашивали друг друга, как же могло такое 
случиться.

...О людях этой бригады отзывались нелестно. На
рушить трудовую дисциплину для них ничего не стоило. 
Сменили бригадира. Дела 'в коллективе сначала вроде 

бы пошли на улучшение. А потом все стало по-прежне
му. Тогда решили расформировать бригаду. Однако ра
бочие не согласились. Они избрали своим вожаком комс
орга бригады И. Басова.

Не все сразу давалось новому руководителю. Но он не 
отступал, а терпеливо .сколачивал коллектив, помогал 

товарищам избавиться от плохих привычек. Люди повери
ли в него и теперь этот коллектив выполняет задания 
на 130—150 процентов.

С. ЧУКРЕЕВ, 
рабочий треста Уралмашетрой.

и/гедложения

комсомолДОСТОЙНЫХ!
тому же выслушивать упреки.

По-моему, придавать первосте
пенное значение пункту о росте 
рядов комсомола не следует. 
Пусть будет комсомольцев мень
ше, но по-настоящему боевых и 
работоспособных. Тогда не будет 
на повестке дня стоять вопрос об 
активных и пассивных.

Думается, чао целесообразно 
ввести такой порядок: установить 
вступающему какой-то кандидат
ский стаж. Тогда комсомольские 
организации смогут еще до окон
чательного приема выяснить де- 

На снимке: Ижевск—столица Удмуртской 
АССР. Новый жилой массив на улице Труда 

Фотохроника ТАСС.

30 лет назад (28 декабря 1934 года) Уд 
муртская автономная область была преобра 
зована в АССР.

вместно с начальником цеха 
А. Н. Артемьевым создал полу
автоматический станок для 
сварки сеток. Силами цеха из
готовили его. Сейчас ведут усо
вершенствование. Вернее, авто
мат и теперь неплох, но при 
сварке изгибает сетки. Новато
ры думают, как устранить и 
этот недостаток.

В середине лета заводу 
«Строммашина» поручили изго
товить оборудование для четы
рех птицефабрик. Машиностро
ители встретились с препятстви
ем — не смогли сделать сетки 
для дверок и лотков. Обрати
лись за помощью в арматурный 
цех.

Правда, сразу освоить новые 
изделия не удалось. Приходи
лось выделять на эту работу до 
двадцати человек в сутки. Их 
отсутствие могло отрицательно 
оказаться на выполнении основ
ной программы. Но арматурщи
ки не уронили чести коллек
тива.

— За смену свариваем по 
100—110 сеток, — говорит Ни
колай Смирнов. — До 15 де
кабря машиностроителям было

СВЕРДЛОВСКОГОстроителя
ловые качества вступающего. 

Может быть, я выразился
совсем ясно, но одно для' меня 
бесспорно, что мы должны гнать
ся не за количеством, а за каче
ством.

И еще одно. Указаний, скажем, 
от райкома комсомола мы полу
чаем немало. По-моему, работни
кам райкома ВЛКСМ следует 
давать не только указания, но и 
почаще бывать на заводе, кон
кретно помогать в решении тех 
или иных вопросов.

В. ПАКИН, 
секретарь комсомольской 

организации завода желе
зобетонных изделий им. Ле
нинского комсомола.

передано 5 700 сетчатых две
рок и около 6 000 лотков.

Так поступают люди арма
турного цеха всегда, ьсли у со
седей затруднение, помогают. 
Однажды в кассетном и цехе 
ячеистых бетонов некому было 
приваривать закладные дета
ли. Арматурщики направили 
туда на помощь электросварщи
ков Г. Багрянского, Г. Медве
дева, И. Чегодаева, В. Рыж
кова.

Может быть, подобная щед
рость отрицательно влияет на 
дела цеха? Нет. Производствен
ные задания коллектив перевы
полняет из месяца в месяц. В 
прошлом году, например, арма
турщики в соревновании среди 
основных цехов вышли на пер
вое место. Им было вручено 
переходящее Красное знамя. В 
нынешнем они борются, чтобы 
его оставить у себя и в тече
ние семи месяцев занимали 
первое место. А недавно на за
седании завкома арматурному 
цеху было присуждено звание 
коллектива коммунистического 
труда.

М. ЛОВЦОВ.

Главное звено
Наш завод молодой. Ему нет 

еще и двух. лет. Даже часть обо
рудования, которое предусмотре
но проектом, получили только в 
нынешнем году. Это удлинило 
организационный период. Хотя 
полностью становление не закон
чилось, коллектив, как говорят, 
уже твердо стоит на ногах. Себе
стоимость ремонта строительных 
машин не превышает плановую. 
Но мы не останавливаемся на 
достигнутом, а совершенствуем 
технологию, ищем пути лучшего 
использования оборудования. 
Наши инженеры, техники, рабочие 
не пренебрегают опытом ремонт-
ников других городов страны. 
Все лучшее применяют на своих 
участках.

Обычно при ремонте экскавато
ров Э-505 и Э-652 поворотные 
платформы устанавливали на по
лу. Работать электросварщикам 
порой приходилось в неудобных 
положениях. Если требовалось 
повернуть платформу, то занима
ли мостовой кран, который ред
ко бывает свободным. Все это 
создавало помехи, не позволяло 
электросварщикам добиваться вы
сокой выработки. ’

Теперь положение изменилось. 
На участке ремонта экскаваторов 
установили три кантователя, на 
которых и закрепляется платфор
ма. При работе сварщик может 
повернуть их в любое положение 
при помощи мотора. На этих же 
кантователях слесари монтируют 
оборудование экскаваторов. Кро
ме того, рабочие приспособились 
изготовлять на них кабины, что 
позволило освободить около 
двадцати квадратных метров про
изводственной площади.

До последнего времени за-
прессовку и съем валов, подшип
ников производили вручную вин
товыми съемниками или кувал
дой. Сейчас ничего подобного не

Торговый
городок

РЕВДА. На северной окраине 
города раскинулась строительная 
площадка. Здесь сооружается ба
за продовольственных товаров. 
Огромное кирпичное здание, пло
щадь которого полгектара, уже 
подведено под крышу. В его во
сточном двухэтажном торце раз
местится контора продснаба ме
деплавильного завода. Сметная 
стоимость базы почти полмиллио
на рублей.

Рядом с ней готовится к сда
че овощехранилище на 1000 
тонн. Недалеко от него строится 
большой засолочный пункт.

В прошлом году здесь были 
введены в эксплуатацию холо
дильник на 250 тонн, такой же 
емкости фруктохранилище и лу- 
кохранилище на 140 тонн. Тут же 
вырос целый торговый городок 
со своими железнодорожными ту
пиками, электроподстанцией и 
другими службами.

увидишь. Мы изготовили специ
альную оснастку и запрессовку 
валов, подшипников, их съем де
лаем под 160-тонным прессом. 
Облегчился труд рабочих. Резко 
увеличилась выработка.

Или другое. Жалюзи у дверок 
кабин обычно вырубали вручную. 
Сделали штамп и теперь вместо 
зубила прорубает и отгибает жа
люзи пресс.

Как-то московские ремонтники 
на страницах журнала «Механиза
ция строительства» рассказали о 
стопорном устройстве гусенично
го хода, которое они применили 
на экскаваторах Э-652. Мы поза
имствовали новинку и применили 
ее на машинах Э-652, Э-505. Что 
же это дает? При работе экска
ватор не дергается туда-сюда, а 
закрепляется намертво. Вроде 
бы и невелико новшество, но по
зволяет намного продлить срок 
службы деталей ходового меха
низма.

Хлопот предпринято много. Но 
они оправданы. Производитель
ность на участке экскаваторов 
Э-505 и Э-562 возросла более 
чем на 15 процентов.

Кроме того, на заводе освоено 
изготовление телескопических вы
движных стрел к автокранам 
К-51, их сделано уже 10 штук. 
На этой машине применена еще 
одна новинка — центробежный 
тормоз инженера Шмелева, ко
торый предотвращает падение 
стрелы при перегрузках. Уста
навливаем центробежные тормо
за и на краны ЛАЗ-690. Хотя это 
стали делать совсем недавно, уже 
20 машин оснащены тормозными 
устройствами.

При выходе из строя золотни
ков распределительной коробки 
обычно заменяем весь узел. При
обрести его нелегко, да и обхо
дится он дороговато. Тогда мы 
стали реставрировать золотники. 
Это позволило снизить расходы 
на приобретение распределитель
ных коробок. Сейчас заканчива
ется также подготовка к модер
низации пятитонного крана К-51.

Есть у нас и свои новаторы. 
Например, инженер Ю. Н. Сурин 
разработал оснастку для запрес
совки наконечников у шлангов 
высокого давления. Выработка на 
этой операции увеличилась в 
два раза.

Электрик М. П. Васильченко 
предложил схемы автоматическо
го отключения электросварочных 
трансформаторов и преобразова
телей на холостом ходу.

Наш коллектив намерен и даль
ше осваивать новое технологиче
ское оборудование, совершенст
вовать организацию производст
ва и труда. А. РЯГУЗОВ,

начальник производст
венного отдела завода

Ремстроймаш.
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Весомые излишки
Борьба за снижение себестоимости строительства одна из

основных задач руководителей и коллективов управлений и пред
приятий стройиндустрии. И большинство коллективов добилось 
неплохих результатов. В изыскании резервов производства им по
стоянно оказывает помощь нормативно-исследовательская стан
ция при тресте Свердловскпромстрой.

В частности, недавно наши сотрудники провели работу по 
определению штатов ремонтно-обслуживающего персонала в трес-

В НАЧАЛЕ декабря 
на объектах, ко
торые строит уп

равление № 3 треста 
Овердловскпро м с т р о й, 
были проведены фотографии

Простои. А почему?
ра-

тах Свердловскгражданстрой, Свердловскпромстрой, 
№ 70 и Свердловсксовхозстрой. Было установлено,

Стройдеталь
что

трестах ремонтных .рабочих больше на четыре-пять 
Средний квалификационный разряд также завышен. Все 
водит к тому, что перерасходуются изрядные суммы.

Если упорядочить штаты ремонтно-обслуживающего

В ЭТИХ 
человек. 

ЭТО при

персона-
ла, то за год можно сэкономить в шестом управлении 3700 руб
лей, четвертом — 4719, девятом — 7775, на заводе ячеистых 
бетонов — 6353, в механизированном отряде передвижной меха
низированной колонны 240 — 7131, а всего 29 678 рублей.

После исследований в четвертом, девятом управлениях и на 
заводе ячеистых бетонов пересмотрели штаты ремонтных рабочих 
и привели их в соответствие с расчетами. В связи с этим хочется 
сказать о странной позиции, занятой руководителями девятого

бочего дня.
Анализ, сделанный по бригаде 

маляров Г. Ф. Зенкова, показал, 
что маляры выполняют нормы 
выработки только на 70—75 
процентов. Дело в том, что ор
ганизация работ здесь поставлена 
очень слабо. Не успеют маляры 
закончить побелку, как вслед за 
ними приходят электрики и на
чинают делать штрабы для про
водки. В результате на передел
ку уходит много рабочего време
ни. К тому же квалификация ма
ляров невысокая. Из двадцати 
человек только пять имеют тре-
тий разряд, а 
выше второго

остальные не
разряда. Нужно

управления. Они выставляют различные доводы 
уменьшить количество ремонтников не желают и 
рерасходовать средства.

Мы считаем, что строительным предприятиям 
в новом году целесообразнее часть ремонтников 
сдельную оплату труда.

и отговорки, НО 
продолжают пе-

и организациям 
перевести па

Л. КИСЕЛЕВ, 
инженер нормативно-исследовательской 

станции.

отметить, что Г. Ф. Зенков ста
рается научить членов бригады 
работать лучше, думает о том, 
как повысить производительность 
труда. Но со стороны линейных 
работников участка ему не ока
зывают необходимой помощи, так 
как на рабочих местах они быва
ют редко.

В бригаде осваивают хорошее 
новшество — электрический ком
прессор, позволяющий работать

одновременно в четыре удочки. 
Но на его настройку тратится 
много времени, а зачастую он во
обще выходит из строя. Видимо, 

„на этот период надо закрепить за 
компрессором электрика или сле
саря. Однако юб этом некому по
заботиться'. И вот результат — 
из-за неисправности компрессора 
бригада только в один день поте
ряла 4,5 процента рабочего вре
мени.

Фотографии рабочего дня бы
ли также проведены в бригадах 
маляров М. Шакирова, С. Ижа- 
новой. В коллективе, возглавля
емом Шакировым, ,в первый день 
наблюдений был простой 3, 4 че
ловеко-часа, или 2,4 процента 
рабочей смены по причине от-

сутствия электроэнергии в нача
ле смены. Во второй день рабо
чие простояли 12 человеко-ча
сов, или 8,2 процента. В тече
ние остального времени бригада 
работала интенсивно, матери
алами была обеспечена пол
ностью.

В бригаде Ижановой простоев 
не наблюдалось. Следует сказать 
об оперативности начальника 
участка тов. Подгорного и ма
стера тов. Блясман, которые по
стоянно находились на рабочих 
местах и решали все возникаю
щие вопросы.

И. КНЯЗЬКОВ, 
В. ДЯДЬКИНА - 

инженеры.
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На берегу озера 
Шарташ.

вов предоставляются 
ваемые отпуска.

= В народной Венгрии 
= ваются дома отдыха, 
Ценные кооперативами.

Е БУДАПЕШТ. Раньше любой 
Е венгерский крестьянин сказал 
Е бы, что отдых — не его дело. 
Е «Отдых крестьянину полага- 
~ ется лишь на том свете» — 

гласила старая венгерская по
словица. Ныне членам сель
скохозяйственных кооперати-

ная эксплуатация. первое
время он будет давать около 
миллиона тонн в год. Потом 
добыча возрастет до четырех
миллионов тонн.

оплачи-

строй 
це-1» и

рудников
Введение в 
«Полькови-

«Польковице-2» даст

У годки откры- 
постро- 
В жи-

нашего города 
• о

Рисунок
Е. Грудцинова, 

шофера управления 
механизации № 1.

Е вописном лесу под Дебреце- 
Е ном, где много минеральных 
= источников, общими силами 
Е165 кооперативов построен 
= один из красивейших в Вен- 
Е грии домов отдыха. Ежегодно 
Е здесь отдыхают 3 500 коопера- 
Е торов из многих районов а 
= страны. Сейчас готовятся Е 
Е встретить крестьян дома отды-Е 
Е ха в горах Мечек, Бюкк, на = 
Е берегах Балатона, горячего § 
Е озера Хевиз, Здесь будут от-Е 
Вдыхать почти восемь тысячи 
Е крестьян.

возможность увеличить добычу 
медной руды в несколько раз.

В новом меднорудном бас
сейне намечено построить 
мощные обогатительные фаб
рики и медеплавильный завод.

В создании и освоении круп
ного меднорудного бассейна 
Любин — Глогув большую по
мощь оказывают Польше Со
ветский Союз и Чехословакия.
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НОВЫЙ ИНСТИТУТ ИНФОРМАЦИИ бассейн

Цент р ал ын ы й н ау ч н о-и с с л е д о - 
вательокий институт информации 
и технико-экономических иссле
дований Государственного Коми
тета по промышленности строи
тельных материалов при Гос
строе СССР (ЦНИИТЭСтром) при
ступил к изданию технической ин
формации: тематических выпус
ков, обзоров, реферативных 
карт.

Техническая информация изда
ется по сериям. Таких серий — 
девять: цементная промышлен
ность; промышленность асбоце
ментных кровельных и гидроизо
ляционных материалов; стеколь
ная, ситалловая и шлакоситалловая 
промышленность, промышленность 
нарудных и неметаллорудных 
материалов; промышленность сте
новых материалов, извести, гип
са и других вяжущих материалов; 
промышленность полимерных и 
теплоизоляционных материалов; 
керамическая и фдрфоро-фаяй- 
совая промышленность; промыш
ленность сборного железобето
на; -промышленность сантехобо
рудования.

ЦНИИТЭСтром является Цент
ральным отраслевым органом ин
формации по изучению, обоб
щению и распространению до
стижений отечественной и зару
бежной науки, Техники, экономи
ки и передового производствен
ного опыта в области промыш
ленности строительных матери
алов.

ЦНИИТЭСтром является также 
головным институтом по технико- 
экономическим исследованиям в 
промышленности строительных 
материалов.

Особое внимание в 
ЦНИИТЭСтрома будет

изданиях 
уделено

вопросам внедрения новой тех
ники и технологии промышленно
сти строительных материалов.

В тематических выпусках техни
ческой информации помещаются 
рефераты о результатах работы 
научно-исследовательских (инсти
тутов и опытно-конструкторских 
организаций, описываются пере
довой опыт в промышленности 
стройматериалов, прогрессивные 
технологические процессы произ
водства.

Обзоры готовятся институтом 
по важнейшим проблемам разви
тия отрасли промышленности 
строительных материалов.

В реферативных картах поме
щаются информации о неопубли
кованных научных и проектно
конструкторских работах, сведе
ния о внедрении в производство 
новых изобретений и рационали
заторских предложений. Рефе
ративные карты является осно
вой картотек справочно-информа
ционных фондов, которые дол
жны быть укомплектованы в 
.1964—1965 гг. в (институтах и на 
предп риятиях.

ЦНИИТЭСтром лросит сооб
щить о практическом применении 
в производстве предложений, 
опубликованных в выпусках Тех
нической информации и рефера
тивных картах, экономическом 
эффекте, полученном от их вне-

дрения. Необходимо также си
стематическое получение институ
том информаций и особенно ин
формационных карт, являющихся 
основным материалом для спра
вочно-информационной работы 
института и его изданий. Карты
должны
ЦНИИТЭСтром 
промышленности 
материалов, вне

представляться в
предприятиями 

строительных 
зависимости от

их ведомственной подчиненности. 
Адрес института: Москва, 6-78, 
1-й Дьяковский переулок, дом 3, 
ЦНИИТЭСтром.
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ВАРШАВА. Среди живопис- Ё 
ных полей близ городов Лю-Е 
бин и Глогув строятся два Е 
крупных рудника: «Любин» иЕ 
«Польковице-1». Позже будет Е 
сооружен также рудникЕ 
«Польковице-2». Е

Несколько лет назад поль- Е 
ские геологи открыли здесь Е 
крупные залежи медной руды. Е 
Исследованные запасы исчис- Ё 
ляются сотнями миллионов = 
тонн.

Весной прошлого года «Лю- В 
бин» выдал на-гора первые Е 
тонны медной руды. В 1967 го- = 
ду начнется его промышлен- Е
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МОСКВА. Теплую 
жанровую сцену изо
бразил московский ху
дожник П. Н. Малы
шев в своей новой кар
тине.

На фоне 
подмосковного 
он показал В.

зимнего 
пейзажа 

И. Лени-
на и А. М. Горького во 
время беседы с кресть
янскими детьми.

На снимке: художник 
П. Н. Малышев в сво
ей мастерской.

Фото
Э. Евзерихина. 

Фотохроника ТАСС.

Газета выходит в среду и 
субботу.
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Жилища
под водой

В будущем жилища, навер
ное, можно будет строить на 
морском дне. По сообщению 
американской печати, в настоя
щее время, исследуются мето
ды использования этих площа
дей. Создание прозрачных 
транспортных средств, способ
ных выдерживать высокое дав
ление на морском дне, обес
печит возможность для жизни 
и передвижения людей. Пред
полагаемым материалом для 
строительства жилищ является 
стекловидный силикат — 
бриджманит, который пред
ставляет собой неорганическое 
аморфное вещество. Кондицио
нирование воздуха сделает 
возможным длительное и ком
фортабельное пребывание че
ловека в подводных жилищах. 
Электрические аккумуляторные 
батареи и атомные источники 
не потребуют для своей работы 
воздуха. Известны способы, по
лучения газов, необходимых 
для дыхания на морском дне. 
На морском дне можно также 
добывать продукты питания и 
топливо.
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